8.4. LA NUEVA IMAGEN DE SAN MIGUEL EN EL NUEVO TEMPLO

El San Miguel, que vemos en la Iglesia Vieja de Santiago, fue puesto en ella por el Capitán don Esteban Ruiz de Quesada, el día 26 de diciembre de 1773.

El Capitán Quesada hizo la Capilla nueva en la Iglesia Vieja y se la conoce por el nombre de Capilla del Capitán Quesada.

Valioso es el documento redactado por él mismo en el mes de enero de 1775:

«Tengo concluido enteramente la fábrica de la Capilla del Glorioso Arcángel San Miguel, y así mismo la tengo adornada de todo lo precioso para la celebración del Santo Sacrificio de la Misa, con los recados correspondientes al mayordomo de Fábrica de esta Iglesia Parroquial del Señor Santiago Apóstol, para que su rédito anual sirva en lo venidero de reparas de lo material de la capilla, como también de sus adornos sacerdotales, todo lo que consta de las diligencias practicadas por y ante don José Jáimes, Notario público de este Obispado:

Evacuadas, pues, todas estas diligencias precisas, fue su Majestad servida alargar mi vida, para asistir a la colocación del Santo Arcángel en su nueva capilla, que se celebró en el día 26 de diciembre de 1773, día en que la Iglesia solemniza al Santo de mi nombre, el Protomártir San Esteban. Y teniendo en consideración que los costos que he tenido en la edificación de la capilla, adornos sacerdotales, escultura muy devota del Santo Arcángel, su retablo dorado que actualmente se está perfeccionando, según mi conocimiento había llegado a 8.060 reales, conociendo evidentemente que en nada han tenido disminución los bienes de fortuna que su Majestad ha sido servida de concederme por su liberal misericordia, he determinado hacer la donación e imposición, que habría de ser después de los días de mi vida, en el día de la Aparición del Santo Arcángel, que es el 8 de mayo, (esto es en caso de estar ocupado, como actualmente lo está el día de la Dedicación, que es el 29 de septiembre, con la fiesta que celebran al mismo Santo Arcángel los vecinos de este Pueblo), porque entibiándose esta devoción y por lo mismo dejándose de hacer, quiero que se celebre esta fiesta el día 29 de septiembre, que es el de su dedicación, perpetuamente jamás, es a saber víspera, misa cantada, con diáconos, sermón, procesión y asistencia de la Comunidad de San Antonio...» [Protocolos de Fábrica, carpeta 2].

La Capilla de San Miguel desapareció con la Iglesia Vieja (17). Pero en el nuevo templo encontramos también una Capilla dedicada a San Miguel.

En el primer inventario del 3 de noviembre de 1830 se dice textualmente:

«En su Capilla San Miguel Arcángel (Fig. 14), escultura de Génova, con su espada de plata y rodela encasquillada en el mismo metal». [Inventario].

(17) Es curioso el hecho de la riqueza de esta Capilla en la Iglesia Vieja. Pensamos: éno estaba todavía en su mente el Nuevo Templo? Sólo señalamos un detalle: bendice la Capilla en 1773 y el Templo Nuevo se empieza en 1778, o quizás antes. El interrogante queda planteado, pero no hay datos que den una respuesta.